



Accomplir Adultes Approfondissement

Documents sur [page Accomplir Onglet Adultes](#) et [Accomplir Onglet Image](#)

Axe et visées théologiques

Découvrir comment les noces de Cana accomplissent l'Alliance entre le Seigneur Dieu et son peuple, entre Dieu et l'homme.

Découvrir comment nous sommes, nous aussi, invités à nous laisser changer, bouleverser, dans la perspective de la grande « transformation » de Pâques. « *Jésus prend part aux noces de Cana et change l'eau en vin, signifiant, par ce premier miracle, sa propre transformation* » écrit saint André de Crète.

Objectifs

Approfondir le texte de Jean, les noces de Cana.

Se questionner à partir de mots clés : troisième jour, noces, vin, heure, six jarres de pierre, signe. Nous ne reprendrons pas les figures de Marie et des serviteurs, déjà évoquées dans la fiche première Approche.

Opérer des rapprochements.

Rechercher du sens pour aujourd'hui.

Réalisation

Participants : personnes qui ont déjà travaillé les récits de la fiche Première Approche.

Animateur : il veillera à ne pas aller trop vite, à donner la parole et à laisser s'exprimer chacun ; l'objectif n'est pas de tout dire mais d'aider le groupe à approfondir ses questions.

Documents : une Bible par participant

Temps : 2h environ

Déroulement

Introduction

L'animateur invite à relire le texte des Noces de Cana, Jean 2, 1-12.

1^{er} temps Evocation

L'animateur donne un temps de silence pendant lequel chacun recherche ses découvertes de la première rencontre (si elle a eu lieu), ce qui l'a touché, les questions qui lui restent.

Un temps d'écoute et de partage suit.

Les questions sont notées au tableau.

2^{ème} temps Recherche

L'animateur propose de constituer plusieurs groupes de 2 ou 3 personnes. Chaque groupe travaille sur un des mots clés.

Il invite chaque groupe à lire les extraits de textes proposés, et à rechercher quels éclairages ils donnent à nos questions.

Le commencement des signes et le deuxième signe

Lire :

1 Rois 17, 7-24 La veuve de Sarepta reçoit en abondance et Elie redonne la vie au fils de la veuve.

2 Rois 4, 1-37 La veuve reçoit de l'huile en abondance et Elisée redonne la vie au fils de la Shounamite.

Comparer **Jean 2, 1-12** Le commencement des signes et **Jean 4, 43-54** Le deuxième signe.

Le troisième jour

Certaines traductions ne disent pas *le 3^{ème} jour* ^{Traduction littérale} mais *deux jours après* ^{Traduction français courant}.

Ce 3^{ème} jour est-il en rapport à un calendrier ? Ce qui précède ?

Ou bien, cette expression aurait-elle un autre sens ?

Retrouver l'expression « le troisième jour » dans d'autres textes.

Chercher les références suivantes dans la bible :

Exode 19, 10-11 *Le Seigneur dit encore à Moïse : Va vers le peuple ; sanctifie-le, aujourd'hui et demain ; qu'ils lavent leurs vêtements, pour être prêts le troisième jour ; car, ce troisième jour, en présence de tout le peuple, le Seigneur descendra sur la montagne du Sinäï.*

Osée 6, 2 *Après deux jours il nous rendra la vie le troisième jour il nous relèvera et nous vivrons en sa présence.*

Livre de Jonas 2, 1-11 Jonas sans le ventre du poisson trois jours et trois nuits.

Luc 24, 7 *Il faut que le Fils de l'homme soit livré aux mains des pécheurs, qu'il soit crucifié et que, le troisième jour, il ressuscite.*

1 Corinthiens 15, 4 *Et il a été mis au tombeau ; il est ressuscité le troisième jour conformément aux Écritures.*

Cette expression liée directement à la résurrection de Jésus se trouve déjà dans le Premier Testament.

Six jarres de pierre

Pourquoi utiliser ces jarres de purification ? Et pourquoi 6 et pas 7 ?

Six jarres de pierre contenant deux ou trois mesures.

La mesure = 45 litres. Chaque jarre contient donc 90 à 135 litres. S'il y en a six, cela fait de 540 à 810 litres.

Des jarres qui débordent ! Pourquoi tant de vin ? Ont-ils tout bu ?

Rechercher d'autres textes bibliques évoquant des jarres, de la pierre, le chiffre 6. Puis lire les références :

Autour des jarres

1 Rois 17, 7-24 en particulier le verset 14 : jarre de farine ne s'épuisera

2 Rois 4,1-7 L'huile d'Elisée coule à profusion

Lévitique 15, 13 *Quand cet homme sera guéri, il comptera sept jours pour sa purification. Il devra nettoyer ses vêtements, laver son corps à l'eau courante, et il sera pur.*

Jean 4, 1-42 en particulier les versets 13 et 28 : la Samaritaine

Autour du chiffre six

Jean 4, 6 Jésus fatigué à la sixième heure

Jean 19, 14 Jésus livré à Pilate à la sixième heure

Autour de pierre

Exode 34, 28 *Moïse demeura sur le Sinäï avec le Seigneur quarante jours et quarante nuits ; il ne mangea pas de pain et ne but pas d'eau. Sur les tables de pierre, il écrivit les clauses de l'Alliance, les Dix Paroles.*

Repère Les eaux de purification pour les juifs et chez les chrétiens

Pour les Juifs, l'état d'impureté empêchait la relation à Dieu. Aussi, de nombreux rites de purification étaient exigés pour favoriser cette relation.

Dans le premier testament, de multiples rites liés à l'eau sont décrits, en particulier dans le livre du lévitique Quelques exemples : Lv 14, 7-8, Lv 15, 4-6, Lv15, 21, mais aussi Nb 19, 11-12 ; Ex 29,4.

Des ablutions précédaient les repas, accompagnaient les enterrements, les accouchements et même les rapports sexuels. À proximité des synagogues se trouvaient également des bassins où l'on pouvait se purifier avant de prier. Il faut se laver les mains pour toucher la Torah et ses versets car elle ne peut-être souillée. De même, il faut se laver le visage si l'on s'adresse à Dieu pour paraître pur devant Lui.

Aujourd'hui encore, dans la liturgie de l'Eucharistie, après la communion, le prêtre « purifie » le calice en versant dedans un peu d'eau qu'il boit ensuite.

C'est Jésus qui donne sa vie en versant son sang pour nous. C'est ce que nous signifions en buvant le vin, sang du Christ.

Pour les chrétiens, la véritable eau purificatrice est celle du baptême. L'obstacle à la relation à Dieu est le refus de son amour, le péché. C'est en plongeant au cœur du mystère pascal par l'eau du baptême que nous devenons capables, par la résurrection de Jésus, de vivre en Dieu. Le rite d'aspersion utilisé dans la liturgie (messes solennelles, funérailles...) invite chacun à reconnaître son péché et à se souvenir de son baptême.

Noces

Rechercher des textes parlant de noces, de fête de mariage puis lire les références suivantes :

Isaïe 62, 1-5 *Par amour pour toi, Jérusalem, je ne me tairai pas ; par amour pour toi, Sion, je ne resterai pas inactif, jusqu'à ce que ta juste délivrance apparaisse comme le jour, et que ton salut brille comme une torche enflammée.*

2 Les nations constateront que le Seigneur t'a délivrée, tous les rois contempleront ta gloire. On te donnera le nom nouveau que le Seigneur aura prononcé.

3 Dans la main du Seigneur, de ton Dieu, tu seras comme un turban royal, comme une couronne de fête.

4 On ne t'appellera plus la ville abandonnée, on ne nommera plus ton pays la terre dévastée. On t'appellera au contraire Plaisir du Seigneur, et l'on nommera ta terre la bien mariée. Car tu seras vraiment le plaisir du Seigneur, et ta terre aura un époux.

5 Oui, comme un jeune homme épouse une jeune fille, ainsi Celui qui te rebâtit sera un mari pour toi. De même aussi qu'une fiancée fait la joie de son fiancé, tu feras la joie de ton Dieu.

Osée 2, 16-25

C'est pourquoi, mon épouse infidèle, je vais la séduire, je vais l'entraîner jusqu'au désert, et je lui parlerai cœur à cœur.

Et là, je lui rendrai ses vignobles, et je ferai du Val d'Akor (c'est-à-dire de la Déroute) la porte de l'Espérance. Là, elle me répondra comme au temps de sa jeunesse, au jour où elle est sortie du pays d'Égypte.

En ce jour-là – oracle du Seigneur –, voici ce qui arrivera : Tu m'appelleras : Mon époux et non plus : Mon Baal (c'est-à-dire « mon maître »).

J'éloignerai de ses lèvres les noms des Baals, on ne prononcera plus leurs noms.

En ce jour-là je conclurai à leur profit une alliance avec les bêtes sauvages, avec les oiseaux du ciel et les bestioles de la terre ; l'arc, l'épée et la guerre, je les briserai pour en délivrer le pays ; et ses habitants, je les ferai reposer en sécurité.

Je ferai de toi mon épouse pour toujours, je ferai de toi mon épouse dans la justice et le droit, dans la fidélité et la tendresse ;

je ferai de toi mon épouse dans la loyauté, et tu connaîtras le Seigneur.

En ce jour-là je répondrai – oracle du Seigneur ; oui, je répondrai aux cieux, eux, ils répondront à l'appel de la terre ;

la terre répondra au froment, au vin nouveau et à l'huile fraîche, eux, ils répondront à la « Vallée-de-la-fertilité ».

Je m'en ferai une terreensemencée, J'aimerai celle qu'on appelait Pas-Aimée et à celui qu'on appelait Pas-mon-Peuple, je dirai : Tu es mon peuple, et il dira : Tu es mon Dieu !

Ephésiens 5, 29-32 *En effet, personne n'a jamais haï son propre corps ; au contraire, on le nourrit et on en prend soin, comme le Christ le fait pour l'Église, son corps, dont nous faisons tous partie. Comme il est écrit : C'est pourquoi l'homme quittera son père et sa mère pour s'attacher à sa femme, et les deux deviendront un seul être. Il y a une grande vérité cachée dans ce passage. Je dis, moi, qu'il se rapporte au Christ et à l'Église.*

Marc 2, 18-20 *Un jour, les disciples de Jean-Baptiste et les Pharisiens jeûnaient. Des gens vinrent alors demander à Jésus : Pourquoi les disciples de Jean-Baptiste et ceux des Pharisiens jeûnent-ils, tandis que tes disciples ne le font pas ? Et Jésus leur répondit : Pensez-vous que les invités d'une noce peuvent refuser de manger pendant que le marié est avec eux ? Bien sûr que non ! Tant que le marié est avec eux, ils ne peuvent pas refuser de manger. Mais le temps viendra où le marié leur sera enlevé ; ce jour-là, ils jeûneront.*

Matthieu 22, 02 *Le royaume des Cieux est comparable à un roi qui célébra les noces de son fils.*

Apocalypse 19, 07 *Soyons dans la joie, exultons, et rendons gloire à Dieu ! Car elles sont venues, les Noces de l'Agneau, et pour lui son épouse a revêtu sa parure.*

Vin

Evoquer des textes parlant de vin. Puis, lire les références suivantes :

Exode 24, 3-8 Sang, signe de l'Alliance

Deutéronome 32,14 Le vin, sang du raisin

Proverbes 9, 1-6 *La Sagesse a bâti sa maison... elle a mêlé son vin et dressé sa table... A celui qui n'a pas de sens elle dit : Allez, mangez de mon pain, buvez du vin que j'ai mêlé... et marchez dans la voie de l'intelligence... La Sagesse dans son enseignement procure du vin qui donne l'intelligence !*

Isaïe 25, 6-9 Le festin sur la montagne

Isaïe 55,1-3 *Demandez du grain... et buvez... du vin et du lait... Ecoutez et vous vivrez... Dieu invite les siens à se nourrir de sa Parole (de son pain et de son vin !)*

Matthieu 26, 26-29 La Cène

1 Corinthiens 11, 26 *Chaque fois que vous mangez ce pain et que vous buvez à cette coupe, vous annoncez la mort du Seigneur jusqu'à ce qu'il vienne.*

Quel est ce sang versé, signe d'un salut offert aux croyants ?

Heure

Jean 2, 4 *Jésus lui répond : Femme, que me veux-tu ? Mon heure n'est pas encore venue.*

Rechercher d'autres évocations d'heure dans l'évangile puis lire les références suivantes :

Jean 8, 20 *Il prononça ces paroles alors qu'il enseignait au Temple, du côté du Trésor. Et personne ne l'arrêta, parce que son heure n'était pas encore venue.*

Jean 12, 27 *Maintenant je suis bouleversé. Que puis-je dire ? Dirai-je : Père, délivre-moi de cette heure ? - Mais non ! C'est pour cela que je suis parvenu à cette heure-ci !*

Jean 13, 1 *Avant la fête de la Pâque, sachant que l'heure était venue pour lui de passer de ce monde à son Père, Jésus, ayant aimé les siens qui étaient dans le monde, les aima jusqu'au bout*

Jean 16, 4 *Mais voici pourquoi je vous dis tout cela : quand cette heure sera venue, vous vous souviendrez que je vous l'avais dit. Je ne vous l'ai pas dit dès le commencement, parce que j'étais avec vous.*

Jean 16, 32 *L'heure vient - et même elle est venue - où vous serez dispersés chacun de son côté, et vous me laisserez seul ; pourtant je ne suis pas seul, puisque le Père est avec moi.*

Jean 17, 1 *Au moment de sa passion : Ainsi parla Jésus. Puis il leva les yeux au ciel et pria ainsi : Père, l'heure est venue. Glorifie ton Fils, afin que le Fils te glorifie.*

Jean 19, 27 *Puis il dit au disciple : Voici ta mère. Et à partir de cette heure-là, le disciple la prit chez lui.*

3^{ème} temps Vers du sens possible

L'animateur invite chaque groupe à faire part de ses découvertes. Il complète grâce aux commentaires suivant.

Autour du troisième jour

L'expression du « troisième jour » se retrouve dans les textes du Premier Testament.

Le « troisième jour » n'est pas seulement une indication de temps chronologique mais aurait un sens théologique. Il signifie d'abord un bref délai de temps, mais il prend un sens spécifique selon le contexte. Un troisième jour où nous serons rendus à la vie, relevés, est déjà annoncé dans le livre d'Osée.

Le 3^{ème} jour est le jour de la résurrection.

Nous sommes invités à le lire selon le filigrane de Pâques.

Evoquerait-il alors le jour de la manifestation de Dieu ?

Le troisième jour, le Seigneur est descendu, a été relevé, et nous relève. La promesse est accomplie.

Notons aussi le fait que Jean commence son évangile (Jean 1,1) par « au commencement... » (voir Genèse 1) et que l'épisode de Cana constitue le « commencement des signes de Jésus » (Jean 2, 11). Il est possible alors de formuler une hypothèse d'interprétation : serions-nous en présence d'une nouvelle création ?

Le commencement des signes et le deuxième signe

En grec, le mot "commencement" signifie aussi "principe". Ce premier signe devient le principe pour tous les autres signes.

Dans chaque cas nous retrouvons un signe de profusion, suivi d'un retour à la vie.

Jésus serait-il le nouvel Elie, le nouvel Elisée capable de donner à profusion et de rendre la vie ? Jésus est aussi le Fils, celui qui a versé son sang et donné sa vie à profusion. Quel est donc le véritable signe de Cana ?

Six jarres de pierre

Les textes tournent là aussi autour de l'idée de profusion.

Dans le récit de Cana, six jarres de pierre contenant deux ou trois mesures. La mesure = 45 litres. Chaque jarre contient donc 90 à 135 litres. s'il y en a six, cela fait de 540 à 810 litres. Des jarres qui débordent ! Comme pour la multiplication des pains et les autres récits, cela n'évoquerait-il pas la profusion du don de Dieu et l'universalité de son annonce ?

Le chiffre six se retrouve au moment où Jésus est fatigué, et lors de son arrestation. Le chiffre six n'est pas parfait. Il attend un achèvement. Le sixième jour, le travail de la création est achevé, mais Dieu bénit le jour suivant, le septième jour où il se reposa. Le 6 est le chiffre imparfait, signe de l'inaccompli. Dans le récit, la septième jarre serait-elle celle de la Samaritaine (Jean 4) qui n'a pas de mari et que seul Jean nous mentionne ?

À Cana, les jarres destinées aux purifications des Juifs sont au nombre de six parce que ce mode de purification est imparfait et doit être remplacé. [Pierre Bougie Les chiffres Interbible](#)

Vin

Depuis le dernier repas de Jésus, vin et sang sont symboliquement liés pour les chrétiens, Ils en font mémoire à chaque Eucharistie.

Ce vin, donné à profusion serait-il le vin de la Nouvelle Alliance, sang versé pour nous ?

Jean n'a pas dans son évangile de récit de l'institution de l'Eucharistie.

Et si ce texte, d'une certaine façon, le remplaçait ? Si les noces de Cana étaient une annonce de ce sang versé pour nous ?

Heure

Nous découvrons une progression chez Jean. Là aussi, il ne s'agit pas d'une heure chronologique, mais d'un temps particulièrement favorable vers lequel Jésus est en marche.

Quelle est cette véritable heure où s'accomplit la gloire de Jésus ?

N'est-t-elle pas l'heure de sa croix, l'heure venue de passer de ce monde à son Père, l'heure du Mystère Pascal ?

Cette heure est inaugurée par son intervention à Cana.

Croix et Résurrection sont indissociables.

Noces

Les textes du Premier Testament montrent une symbolique de l'alliance de Dieu avec son peuple, grâce à l'image des noces.

Dans l'évangile, Jésus utilise plusieurs fois cette image des noces pour parler du royaume de Dieu. Jésus, en parlant à la 3ème personne, se désigne comme « l'époux » ^{Marc 2, 19}. Il s'unit à toute l'humanité.

Les noces de Cana seraient-elles dans l'évangile de Jean, le premier signe donné du Royaume de Dieu, une symbolique biblique de l'Alliance entre Dieu et son peuple ?

Tout ce qu'il vous dira, faites-le

Jésus apparait comme le nouveau Joseph qui nourrit le peuple dans le besoin. Et lui permet de passer de la pénurie à l'abondance.

La mère de Jésus est donc mise en relation avec l'Israël des commencements. Comme le peuple au Sinai, elle se fait obéissante et elle entraîne la nouvelle communauté à l'imiter dans la suivance de Jésus. ^{Jacques}

Nieuwiarts p 353

L'animateur reprend les questions du début de la rencontre, anime le débat : il relance les interrogations pour les faire approfondir, reformule les liens, entre les textes, avec des fêtes chrétiennes, avec la liturgie, avec des sacrements, plus particulièrement ici avec l'eucharistie avec des expériences personnelles et communautaires. Il s'assure que chacun ait la parole, exprime sa recherche. Il est attentif à ce que les personnes s'impliquent (en disant « je ») et partagent ce qui fait sens pour eux. L'animateur s'inspirera de la lecture du paragraphe ci-dessous « Vers une lecture chrétienne pour aujourd'hui », afin de mettre en valeur, reformuler, au fur et à mesure, les interprétations des participants.

L'eau devenue vin, signe d'une nouvelle Création !

« Le troisième jour, il y eut des noces en Galilée... ».

La Parole faite chair s'accomplit en Jésus et inaugure la nouvelle création. Ce jour est celui de la manifestation de Dieu, du Dieu Sauveur.

La nouvelle création prend sa forme définitive par la résurrection de Jésus, premier né de la résurrection universelle.

L'eau devenue vin, signe de l'accomplissement !

Jésus ne remplit pas des jarres nouvelles. Il utilise celles destinées à la purification en les remplissant d'une nouvelle eau vive.

Jésus ne remplace pas mais accomplit la Première Alliance.

Le Christ, comme dit Saint Augustin était déjà présent dans le Premier Testament, mais ce n'est qu'à la lumière de son don véritable, dans sa mort et sa résurrection que l'eau de la Première Alliance peut se dévoiler, devenir vin, signe de la Nouvelle Alliance.

L'eau devenue vin, signe de l'Eucharistie !

Jésus par sa passion nous donne sa vie, son sang, vin nouveau qui nous associe à sa résurrection dans le partage eucharistique.

A l'Eucharistie, les noces du Seigneur Dieu avec l'homme sont célébrées.

Dieu nous donne son Fils, vin et sang, pour le mêler à l'eau de notre humanité.

Jésus véritablement homme et véritablement Dieu, est la figure même de ces noces entre Dieu et l'homme.

Ainsi, avons-nous part au Royaume...

L'eau devenue vin, signe de l'Eglise !

À Cana, Jésus est « l'époux », au service des humains et de leurs unions.

Marie prend la figure de l'Église, au service de Jésus.

A nous de poursuivre l'œuvre de Jésus au service de ce qui compte pour chaque humain, au service des alliances humaines !

L'eau devenue vin, signe de mystère pascal !

A Cana, l'heure n'était pas encore venue. L'heure vient où s'accomplit la gloire de Jésus.

L'heure vient et c'est l'heure de sa croix, l'heure du Mystère Pascal, l'heure des noces !

" Soyons dans l'allégresse, rendons gloire à notre Dieu car voici les noces de l'agneau, et son épouse s'est longuement préparée pour lui" d'après Apocalypse 19,7

Vers la prière : à partir de ce que nous avons découvert, ceux qui le veulent peuvent exprimer, sous forme d'action de grâces (ou autre) ce qui les touche particulièrement, ce qu'ils ont envie de garder pour leur propre vie de la Parole reçue aujourd'hui.

Après un temps de silence pour la réflexion, le texte de la Parole de Dieu est relu, puis chacun peut exprimer sa prière.

Méditation et son diaporama sur [page Accomplir Méditation](#)

ou lire le texte de Saint Maxime de Turin Les jarres du Salut dans [Accomplir Adulte\Repères](#)

Bibliographie

Alain Marchadour, Les personnages dans l'évangile de Jean, Lire la Bible, cerf, 2004, p 35 à 44

Jésus L'encyclopédie, Joseph Doré, Albin Michel, 2022, p 198 à 200, article de Yves-Marie Blanchard, Quel sens donner au "signe" de Cana ?

Guide de lecture du Nouveau Testament, Pierre Debergé et Jacques Nieuviarts, bayard, 2004, p 342 à 345

Que sait-on du Nouveau Testament ? Raymond E. Brown, bayard, 2011, p 383

Antoine Nouis, Le Nouveau Testament, Commentaire intégral verset par verset, Volume 1, Olivtan/salvator, 2018, p 601 à 603

Cahiers Evangile Supplément, Les noces de Cana, N°117, Ed du Cerf, 2001

Bernard Sesboüé, Jésus-Christ l'unique médiateur Tome II, Les récits du salut, Desclée 1991, page 229